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El Cauca no aguanta más bloqueos en la vía Panamericana

Villa Rica se dignifica

Los constantes bloqueos en la vía Panamericana generados 
por estudiantes, profesores, trabajadores y comunidades que 
reclaman más atención por parte del Estado, han generado 
graves consecuencias y pérdidas económicas, incluso varios 

inversionistas han manifestado su intención de retirar sus 
empresas de la región, lo que aumentaría el desempleo. No 
habrá otras formas de protestar sin llegar a las vías de hecho 
que afectan a todas las comunidades del sur del país?

Buscando el bienestar para todos los habitantes de Villa Rica, la 
alcaldesa Maria Edis Dinas constantemente se reúne con entidades 
como el ICBF, Policía Nacional, entre otras, para implementar 
estrategias que conlleven a dignificar y generar progreso entre las 
comunidades. En su informe de los primeros 100 días de gestión, la 
mandataria mostró grandes proyectos que vienen para el municipio.
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Buscando soluciones al problema educativo

El alcalde de Santander de Quilichao Luis Eduardo Grijalba Muñoz 
se reunió con la Secretaria de Educación Departamental Sol Inés 
Larrahondo Carabalí, los rectores, delegados y padres de familia 
para buscar una solución definitiva a la problemática de la educación 
en la región, unos problemas que vienen desde hace varios años.

Buenos Aires tierra de progresoBuenos Aires tierra de progresoBuenos Aires tierra de progreso
El alcalde de Buenos Aires Pablo César 
Peña con su equipo de gobierno radicó 
ante el Concejo Municipal el Plan de 
Desarrollo 2024 - 2027 en donde están 
plasmados los proyectos y propuestas 
concertadas con las comunidades de 
todos los rincones del Municipio, tanto de 
la parte urbana como rural. Se trabaja 
buscando siempre el bienestar social.

Solidaridad con Jaime Andrés 
Orozco, gran artista y director 
del grupo Secuencia. Hoy
necesita de todos nosotros
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La certificación es el camino

Ya es una constante año tras año ver a estudiantes, padres de 
familia y docentes desfilar por las calles a sol y agua exigiendo 
el nombramiento de profesores , administrativos y arreglo de la 
parte física de las instituciones educativas, Siempre con 
“paños” de agua tibia medio arreglan el problema pero no con 
una solución de fondo.
Los alcaldes municipales, en este caso el de Santander de 
Quilichao Luis Eduardo Grijalba Muñoz se sienten impotentes 
al no poder solucionar estos problemas, pues la educación del 
municipio depende única y exclusivamente de la 
Administración Departamental.
 Y por el otro lado, el Gobernador de turno, Octavio 
Guzmán debe resolver los problemas de 41 municipios del 
departamento, excepto Popayán, todos dependen de la 
chequera central. Hasta para comprar tableros, pupitres, 
materiales de aseo, tapar 
goteras, todo esto se hace con 
los recursos que aporta la 
gobernación que a su vez los 
recibe de la Nación .
 Los recursos de la 
educación provienen del 
S i s t e m a  G e n e r a l  d e 
Participaciones (SGP) es la 
fuente más importante de 
donde se financia la educación 
en el país porque provee cerca 
de 58% de los recursos que se 
destinan en el Presupuesto 
General de la Nación para esta 
materia, estos recursos, más 
otros adicionales por venta de 
licores, cigarrillos, juegos de apuestas de azar, etc., le llegan a 
la gobernación y de allí se cubre todo el sistema de la 
educación pública del departamento.
 Por eso es importante e indispensable que en 
Santander de Quilichao se tenga una certificación de la 
educación de manera inmediata, de esta manera le llegan 
directamente los recursos para el pago de nómina, 
adecuaciones educativas, nombramiento de docentes, 
administrativos, etc.
 La certificación en educación implica para la entidad 
territorial el manejo autónomo de los recursos del Sistema, la 
gestión de los recursos humanos del Sector, y en general las 
actividades asociadas a la prestación del servicio. Y se le hace 
un control desde lo local.

 Desde el Concejo Municipal se debe aprobar la 
certificación y que se apoye decididamente este proyecto. 
Actualmente hay muchos intereses mezquinos y politiqueros 
que no han dejado avanzar en el tema.
 Muchos docentes y “líderes” se oponen a ello 
desconociendo los beneficios, ni siquiera leen de que se trata. 
Para que sepan, es el mismo presupuesto que se tiene, solo 
que será manejado desde lo local, de esta manera los 
nombramientos serán más rápidos y de manera inmediata.
 Con la educación certificada, el alcalde deberá 
nombrar o contratar vigilacia, así no lo tendrán que hacer los 
estudiantes como ocurre en el Instituto Técnico, igual ocurre 
con el personal de aseo, secretarias…, arreglar las baterías 
sanitarias y así los alumnos no tendrán que pedir permiso para 
ir a sus casas a hacer “popó”. Con la educación a su cargo, el 

ingeniero Grijalba como mandatario 
de los Quilichagüeños tiene la facultad 
y la obligación de ir a los colegios a 
verificar la estructura y planta física 
para que generen peligro de caerse en 
partes. Ver que los baños funcionan y 
los techos no tengan goteras.
 Santander de Quilichao tiene 
115 mil habitantes y cuenta con 19.111 
estudiantes en escuelas y colegios 
p ú b l i c o s ,  d i s t r i b u i d o s  e n  2 1 
Instituciones Educativas y 5 Centros 
Educativos, conformados por 117 
sedes educativas, que ofrecen los 
grados de 0 a 11 en las zonas urbana y 
rural del municipio,
 Es raro ver a muchos docentes 

que antes apoyaban la certificación de la educación y ahora 
que está Luis Eduardo Grijalba se oponen a ello. Desde lo local 
también se podría hacer más control para que se cumplan los 
horarios de trabajo, no se pierda tanto tiempo y se pueda 
mejorar la calidad. Se tendrán unas oficinas exclusivamente 
para el sector educativo cuya misión será la de atender 
peticiones de docentes y estudiantes, incluyendo el tema de 
las vacaciones, permisos, incapacidades y pensiones y así no 
se tendrán que ir a Popayán por estas gestiones cuyas 
respuestas les llegarán varios meses después, incluso cuando 
ya han fallecido. Lo local por obvias razones será más rápido.
 La educación de los niños, niñas y adolescentes de 
Santander de Quilichao no tiene color político . Se debe apoyar 
la certificación de manera inmediata.

“... Desde el Concejo Municipal se debe aprobar la certificación y que se apoye decididamente este proyecto...”

Nuestra independencia marca la diferencia
ABC Noticias 

abcnoticiascontactenos@gmail.com
www.abcnoticias.com.com
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Luis Alberto Enríquez - Cel: 3155486003

- Tornillería 2°, 5° y 8° varilla roscada
- Pernos, espárragos, grapas
- Mangueras, resortes. baterías
- Lubricación, lujos y accesorios
-Soportes, repuestos en general

Cra 13 No. 8 - 87 - 
Santander de Quilichao - Cauca

Cuidado con los animales silvestres
A pesar de estar prohibido y 
ser considerado como un 
delito con pena privativa de la 
libertad, hay personas que se 
dedican a comercializar, 
maltratar  y cazar animales 
si lvestres y/o en vía de 
extinción. Micos, culebras, 
aves y así mismo se maltratan 
animales domésticos como 
los pollitos que pintan para 
hacerlos más llamativos y 
venderlos.
Los animales silvestres son 
especies que viven en lugares 

eco sistémicos de ambientes terrestres, de agua dulce y 
marinos; inclusive, algunos pueden vivir cerca de casas en 
pequeños parches boscosos.
 Su sistema inmunológico se desarrolla de forma 
natural sin que sea estimulado por el ser humano (no requieren 
vacunas). Su comportamiento está condicionado por genética 
y aprendizaje según las características de su entorno, sin 
ninguna intervención del ser humano, pueden habitar en 
lagunas, ríos, humedales o hasta en un charco.
Al respecto, el artículo 328 del Código Penal Colombiano 
señala: El que, quien por cualquier medio o procedimiento 
maltrate a un animal doméstico, amansado, silvestre 
vertebrado o exótico vertebrado, causándole la muerte o 
lesiones que menoscaben gravemente su salud o integridad 
física, incurrirá en pena de prisión de doce (12) a treinta y seis 
(36) meses. La entidad encargada de la protección de la fauna 
y flora silvestre es la CRC en apoyo con  la Policía Ambiental

Es preocupante que con las lluvias que se han presentado, los 
ríos de la región empiezan a bajar con más caudal de agua y 
con ello se hace visible una gran cantidad de basura, material 
orgánico e inorgánico, palos y hasta escombros que la gente a 
ido votando en las orillas y debajo de los puentes.
 Es una irresponsabilidad de la gente que ocasiona este 
daño ambiental, de ahí vienen las inundaciones, erosiones y 
catástrofes naturales.
 La misma comunidad debe denunciar a quienes 
ocasionan daños ambientales contaminando ríos, nacimientos 
de agua y zonas verdes. El medio ambiente es asunto de todos 
y entre todos se debe cuidar para que sean las autoridades 
ambientales las que apliquen las sanciones pertinentes.

Contaminación ambiental a la vista de todos

No más taponamientos

Cualquiera que sea el motivo, las comunidades del Cauca se 
cansaron de los taponamientos de la vía Panamericana que acaba 
con la economía de la región. Se deben buscar otros mecanismos de 
protesta sin perjudicar a toda una región.
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Alcaldía establece lazos de hermandad con comunidades

El alcalde de Santander de Quilichao Luis Eduardo Grijalba Muñoz 
visitó a la comunidad israelí para impulsar lazos de hermandad y 
colaboración. Durante su visita, exploró oportunidades para 
fortalecer el tejido social mediante la creación de espacios 

espirituales y de fe. 
“Nuestro compromiso con el entendimiento y la inclusión tiene como 
objetivo construir puentes entre diferentes culturas y creencias en la 
ciudad”, señaló el mandatario de los Quilichagüeños.

Alcaldía de Santander de Quilichao dio inicio de un nuevo capítulo en Mondomo 
Alcalde Grijalba y su equipo hacen presencia en los territorios 

Cumpliendo el compromiso de acercar la administración a la gente, 
el Alcalde Municipal Ing. Luis Eduardo Grijalba Muñoz lideró la 
jornada de descentralización en el corregimiento de Mondomo, 
brindando atención a toda la comunidad.
 La gente de manera individual y grupos poblacionales tuvieron la 

oportunidad de participar y expresar sus observaciones en espacios 
de diálogo y acción con las secretarias.
“Creemos que juntos podemos construir un futuro mas próspero 
para todos. Porque en Quilichao, el progreso se construye desde 
cada rincón de nuestra ciudad”, señaló el alcalde Grijalba Muñoz.

Trabajando por la seguridad en Santander de Quilichao

El Alcalde Municipal de Santander de Quilichao Ing. Luis Eduardo 
Grijalba Muñoz se reunió con líderes del comercio para abordar 
temas cruciales como la seguridad, el espacio público y la 
empleabilidad. 
   El mandatario de los Quilichagüeños ha generado 

confianza en el sector comercial, manteniendo permanente diálogo 
y de puertas abiertas para todos los sectores productivos del 
Municipio. El encuentro fue un paso importante hacia el 
fortalecimiento de la colaboración entre el gobierno local y el sector 
comercial para mejorar la calidad de vida en la ciudad.
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Notas positivas del norte del Cauca

 Jornada de socialización del plan plurianual de inversiones del 
Plan de Desarrollo Municipal de Santander de Quilichao

Se adelantó la jornada de socializacion del plan plurianual de 
inversiones por los seis pilares que componen el Plan de 
Desarrollo Municipal de Santander de Quilichao.
Este ejercicio se hizo ante los miembros del CTP como 
representantes de la comunidad.
El Plan de Desarrollo Municipal bajo el liderazgo del alcalde 
Luis Eduardo Grijalba Muñoz y su equipo de gobierno se 
construyó con la comunidad de una manera incluyente y 
participativa tanto de la zona urbana como rural y es la carta de 
navegación del municipio para los próximos 4 años.
El monto total del PDM. Suma 611. Mil millones de pesos para 
el cuatrienio

Secretaria de Educación Departamental, alcaldía y rectores 
buscan soluciones a los problemas de la educación 

La Secretaria de Educación Departamental Sol Inés Larrahondo 
Carabalí , el alcalde de Santander de Quilichao Luis Eduardo Grijalba 
Muñoz, Secretario de Educación Municipal Enver Jerónimo Velasco 
y el Procurador Provincial se reunieron con los rectores y delegados 
para buscar una solución definitiva a los problemas que afronta el 
sector en el municipio.

 Acompañaron además esta importante reunión la alcaldesa 
de Puerto Tejada Luz Adiela Salazar y su Secretario de Educación, 
padres de familia y delegados del gobierno departamental orinudos 
de la región en donde se busca, entre otras cosas:

➡️ Nombramiento de docentes que hacen fakra en instituciones 
educativas.

➡️  Nombramiento de personal administrativo, de aseo y vigilancia 
en las diferentes sedes de los planteles educativos.

➡️ Mejoramiento en infraestructura de los colegios, incluyendo 
techos, fachadas, baños y salones de clases.
Se levantó un acta en donde quedan plasmados los compromisos 
adquiridos entre las partes para darle una verdadera solución a esta 
problemática que ha conllevado a que los estudiantes hayan parado 
sus actividades académicas e incluso salir a tapar las vías para que 
sean atendidos sus requerimientos.

Sucursal:  Cra 10 N0. 1 S -02 -  
Br. Canalón Cel. 3147960587 Las clases se orientan en la calle 5 No. 25 - 88

 Tel: - Cel. 321 8633665

Colegio La Santísima Trinidad

Inscripciones abiertas

Contamos con todas las medidas de bioseguridad

Curse 2 grados de bachillerato
en un año en un agradable 

ambiente campestre

Guías de estudio y docentes
especializados

Estudie para vivir con bienestar y dignidad
o sea “Vivir Sabroso”
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Positivo  Negativo

SANTANDER DE QUILICHAO, MAYO DE 2024

Es una constante ver estos vehículos a la orilla de 
las carreteras y la gente a la deriva 

 
La buseta de placas SDW368 a 5 kilómetros de salir de Santander de 
Quilichao hacia Cali se quedó varada. Los pasajeros tuvieron que 
tomar otros vehículos o esperar un largo tiempo que llegara el 
“relevo”.
 No es culpa de los conductores que a veces hasta de 
mecánicos improvisados hacen y sin herramientas, pero la gente se 
enoja con ellos.
 Son los propietarios de estos vehículos de Transquilichao, 
Trans Yumbo y Vallecaucana que no les hacen mantenimiento. En 
muchas ocasiones se ve a los pasajeros ayudando a empujar las 
busetas para orillarlas en la carreteras. Quienes toman vehículos de 
otra empresa al hacer en transbordo deben volver a pagar el pasaje.
 Casi ninguna buseta tiene aire acondicionado y con la ola de 
calor, en medio del sudor de la gente también a veces se alborota los 
malos olores (chucha) que desespera aun mas. Hay quienes se 
quejan que hasta cucarachas salen debajo de los asientos.
 Quien responde al pasajero si pierde un vuelo, una cita 
médica, llega tarde al trabajo o estudio?.
 Esta empresa antes era un ejemplo de organización y 
comodidad, ahora son muchas las quejas que se tienen.

Hasta cuándo 
las busetas varadas?

Iniciaron obras orilla del río Quilichao
Por fin se dieron 
inicio a las obras de 
recuperación de la 
carrera 7 frente a la 
I.E. Instituto Técnico, 
q u e  s e  h a b í a 
deteriorado por la 
ola invernal del año 
pasado. Un trabajo 
que durará varios 
meses y que dejará 
e l  lugar  también 
como sitio turístico.

Primer Encuentro InterGeneracional 2024.

En Santander de Quilichao más de 600 adultos mayores participaron 
del Primer Encuentro InterGeneracional 2024. Con mucho calor 
humano el alcalde Luis Eduardo Grijalba Muñoz atendió 
personalmente a las comunidades. La jornada estuvo llena de 
actividades culturales y deportivas que unieron a diferentes 
generaciones en un ambiente de alegría y aprendizaje mutuo.

Local 2: Kra 13 No. 8 - 59 - Vía Panamericana - Local 3: Calle 6 No. 12 - 40 - Br. Centro
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ALCALDÍA DE VILLA RICASe está  dignificando a Villa Rica  

SANTANDER DE QUILICHAO, MAYO DE 2024

También la Administración Municipal 
de Villa Rica con el liderazgo  de la 
Alcaldesa María Edis Dinas, había 
llevado a cabo el primer Consejo 
Mun ic ipa l  de  Po l í t i ca  Soc ia l 
(COMPOS) con las mesas de: 
P r i m e r a  I n f a n c i a ,  I n f a n c i a , 
Adolescencia, Salud y Discapacidad, 
Equidad de Género, Adulto Mayor, 
Pobreza Extrema y Vict imas, 
tuvieron la oportunidad de presentar 
el plan de acción que desean 
priorizar en pro del mejoramiento de la calidad de vida de 

estos grupos poblacionales 
y de salvaguardar sus 
derechos 

E s t a  a d m i n i s t r a c i ó n 
trabajará la mano de la 
comunidad villaricense, la 
P o l i c í a  d e  I n f a n c i a  y 
Adolescencia y del Instituto 
Colombiano de Bienestar 
Familiar - ICBF, para seguir 
generando nuevas acciones 

que permitan dignificar la vida de todos los grupos 
poblacionales de nuestra comunidad

Impulsando proyectos de desarrollo para la comunidad
La Administración 
Municipal de Villa 
Rica, en cabeza de 
la Alcaldesa María 
Edis Dinas, llevó a 
cabo un COMPOS 
extraordinario.
La mandataria de 
los villaricenses y 
s u  e q u i p o  d e 
G o b i e r n o  s e 

reunieron con el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 
ICBF y la Policía Nacional de los Colombianos, con el fin de 
dar vía libre a los proyectos que la mandataria local desea 
impulsar.
Como primer punto está la reactivación de los procesos de 
formación deportiva y la incorporación de nuevas 
modalidades de deporte, como segundo punto está la 
construcción e implementación del hogar de paso para los 
niños y niñas que lo necesiten y como tercer y último punto, 

está la evaluación y ajustes de las mesas temáticas que 
brindan oportunidad y progreso de los diferentes grupos 

poblacionales de Villa Rica.️
De esta forma, en las próximas semanas el Gobierno local 
implementará estas estrategias para dignificar y generar 

progreso en la municipalidad.️ 

Estamos trabajando por y para ti

Atendiendo los sectores más vulnerables de la población

Llevando alegría a los niños y niñas con la “Ruta 25"

La Ruta 25 recorrió todos los rincones del hermoso municipio 
de Villa Rica, logrando que niños y niñas de Juan Ignacio, 
Chalo, Cantarito, Agua Azul y Primavera abordarán el bus de 
la diversión y se sumaran a la gran celebración de la niñez.
 Después de recorrer la zona rural, la Ruta 25 llegó al 
parque Félix Ángel Colorado, donde los infantes se integraron 
en torno a las cinco estaciones de la Brújula 2024.
 Centenares de infantes se expresaron pintando sobre 
lienzos que reflejaban su alegría y entusiasmo. También hubo 
quienes saltaron, bailaron y disfrutaron de alimentos 
saludables como pinchos de frutas. Los juegos de agua y las 
pintucaritas lograron cautivar la atención de los niños.
Al caer la noche todos se dieron cita en la tarima principal para 

presenciar un shows de títeres, presentaciones de grupos 
artísticos y cerrar este maravilloso día con un cañón de 
espuma.
 La alcaldesa, María Edis Dinas, agradeció a todas las 
familias que se vincularon a este evento y a los funcionarios 
que atendieron a la niñez villaricense.
 Este gobierno seguirá trabajando en pro de los 
derechos de este grupo poblacional.
 La comunidad de este municipio tiene las puertas 
abiertas de la Administración Municipal para acudir a expresar 
sus inquietudes, las cuales son atendidas de manera 
oportuna buscando siempre la solución a la problemática que 
se presente, tanto en la zona urbana como rural.
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Haciendo presencia en instituciones educativas 

El alcalde de Caloto Oscar Hernán Cifuentes lideró una importante 
reunión con el objetivo de brindar alternativas a la Institución 
Educativa Núcleo Escolar Rural y Sagrada Familia .El motivo de 
esta reunión fue atender las necesidades que han venido 
presentando, específicamente en materia de nombramientos de 
docentes. 
  De esta manera se está dando respuesta a los 
compromisos adquiridos por la Secretaría de Educación Municipal 
en cabeza del jefe de esta dependencia Rubén Dario Banguero, en 
articulación con el Alcalde Oscar Hernán Cifuentes.
 Estuvieron presentes rectores, docentes, estudiantes, 
padres de familia y comunidad en general  para rendir informe de 
gestión sobre la problemática de ausencia de docentes en los 
colegios.
 La reunión se desarrolló en la instalaciones del Núcleo 

Escolar, donde el secretario expresó que ya se tienen los nombres, 
dos docentes de básica primaria y el técnico agrícola para la 
Institución Educativa Núcleo Escolar, así mismo los nombres de los 
dos profesores de la Institución Educativa Sagrada Familia profesor 
de matemáticas y español, igualmente profesor de matemáticas de 
la Institución Educativa Niña María del Crucero de Guali, profesor de 
ingles de la Institución Educativa Huasanó y Rector de Quintero.
 Con esta gestión se completa la planta de personal docente 
del municipio, dándole cumplimiento a los acuerdos suscritos en 
días anteriores  con la comunidad educativa y padres de familia.
 “Desde la Administración Municipal y el Alcalde Oscar 
Hernán Cifuentes Cifuentes, ratificamos el apoyo y conocemos de 
primera mano, que para lograr avances debemos permanecer 
unidos por la educación que es uno de los pilares fundamentales en 
nuestro plan de gobierno”, expresó el mandatario de los caloteños.

En Caloto se fortalece el deporte
 Excelente gestión del alcalde en 

favor de la juventud y los deportistas

La Administración 
M u n i c i p a l  d e 
Caloto en cabeza 
del Alcalde Oscar 
Hernan Cifuentes 
C i fuen tes  y  e l 
D i r e c t o r  d e 
Incader Caloto  
Diego Alejandro 
Fa ja rdo  Cu jar, 
g a r a n t i z a n 
cont inuidad de 
s e r v i c i o s 
e d u c a t i v o s 
deportivos para 
Caloto.
 E n  u n a 
i m p o r t a n t e 
reunión con la 
doctora Patricia 
M a r t í n e z , 
Directora de la 
Escuela Nacional 

del Deporte, se ha ratificado el compromiso de seguir brindando 
servicios en el municipio y mantener el CERES AFRO con su oferta 
educativa en Tecnología en Deporte. 
Una colaboración importante con el Instituto Municipal para la 
Recreación y el Deporte (INCADER) que  permitirá a los estudiantes 
realizar prácticas, fortaleciendo así los procesos de formación 
deportiva en la población. 

“Ruta 25” llevando sonrisas a la niñez

Con mucha felicidad se 
comparte con la niñez y se 
r e c o r r i e r o n  l a s 
Instituciones Educativas, 
jun to  a  la  “Ru ta  25” , 
llevando juegos, sonrisas y 
sorpresas para los más 
pequeños en su mes.

Se agradece al Instituto 
para la Recreación y el 
Deporte Incader Caloto, a 
l a s  I n s t i t u c i o n e s 
Educativas de Quintero, 
Santa Rita, Bodega Alta, La 

Palomera y el Alba, por recibir y permitirnos vivir esta experiencia 
tan especial. 

Se va a seguir en este recorrido por este bello municipio de paz, 
trabajando por la niñez buscando siempre su bienestar y 
generándoles un brillante futuro con participación e inclusión 
social.

ALCALDÍA DE CALOTO



NoticiasNoticiasNoticias

NoticiasNoticiasABCABC NoticiasNoticias

Noticias

PÁGINA 9SANTANDER DE QUILICHAO, MAYO DE 2024

Trabajando por la educación de los niños, niñas y adolescentes

La alcaldía de Buenos Aires, representada por el Alcalde Pablo Cesar Peña 
y su equipo de gobierno, participó de manera activa en una reunión con los 
directivos docentes de la parte alta del municipio. Esta reunión fue 
convocada por el Consejo Comunitario Cuenca Río Timba Mari López, con 

el fin de abordar las necesidades de las instituciones educativas, 
comunidades, y del orden público, buscando posibles soluciones a estas 
problemáticas.

Administración Municipal presentó informe de gestión ante el Concejo

El equipo de gobierno realizó hoy la presentación de informes de los 
primeros 100 días ante el Concejo Municipal. Además, se analizó el 

plan de desarrollo entregado el pasado 30 de abril, con el objetivo de 
seguir avanzando hacia un Buenos Aires mejor para todos y todas.

En Buenos Aires Primeros 100 días de gobierno 
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Nueva dirección
más cerca de su hogar

Carrera 6 b No. 7 - 37 - Barrio Santa Anita 2Carrera 6 b No. 7 - 37 - Barrio Santa Anita 2Carrera 6 b No. 7 - 37 - Barrio Santa Anita 2

www.abcnoticias.com.co
www.abcnoticias.com.co

Con una sólida formación en economía y una destacada trayectoria 
en roles gubernamentales y del sector privado, natural de Guachené, 
con su liderazgo permitirá impulsar el desarrollo y la innovación en la 
Empresa Caucana de Servicios Públicos, pero especialmente 
fomentando el trabajo articulado con cada uno de los Alcaldes y 
Alcaldesas, para materializar el acceso agua potable y saneamiento 
básico en cada rincón del Cauca.

Milton Arcenio Zapata Díaz,
 nuevo Gerente de Emcaservicios Cauca 

Breves de la Gobernación del CaucaBreves de la Gobernación del CaucaBreves de la Gobernación del Cauca

¡La Costa Pacífica Caucana tendrá Hospital Nivel 2 en Guapi! 
Con compromiso y cumpliendo todos los parámetros jurídicos y 
técnicos, se dio inicio a la construcción de este gran proyecto, una 
obra que llena de esperanza y dignidad a miles de caucanos 
ubicados en el litoral. 

Una inversión superior a los $36.000 millones, recursos del 
Gobierno Departamental que hoy hacen realidad el verdadero cierre 
de brechas y transformación social. Estuvieron presentes en la 
región, entre otros el Gobernador del Cauca Octavio Guzmán y el 
Secretario de Salud del Cauca Mario campo

La Costa Pacífica tendrá hospital nivel 2

Notas positivas

En Gobernador del Cauca Jorge Octavio Guzmán radicó ante 
la Asamblea Departamental el Plan de Desarrollo 2024 - 2027, 
es una propuesta con esperanza, inclusión y progreso social, 
pensado en el beneficio de los 42 municipios de este hermoso 
Cauca.
  El mandatario agradeció a los más de 14.000 
caucanas y caucanos de todos los municipios que 
acompañaron durante las jornadas la construcción de esta 
Carta de Navegación, con participación activa de las 
comunidades e inclusión social para el mejoramiento de la 
calidad de vida y el desarrollo del departamento.

Radicado el Plan de Desarrollo Departamental ante la Asamblea
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100 días con la alcaldesa Luz Adiela Salazar Gómez

Cambios significativos que marcan un buen 
rumbo en el municipio
La Casa de la Cultura de Puerto Tejada fue el escenario para que la 
Alcaldesa Luz Adíela Salazar rindiera un amplio informe de sus 
primeros 100 días de gestión donde asistieron más de 300 
personas. Durante el desarrollo del evento, se pudo evidenciar de 
manera transparente y clara el gran trabajo realizado.
Te presentamos algunas de las victorias tempranas de la 
alcaldesa Luz Adíela Salazar en sus primeros 100 días, 
liderando los destinos del Municipio de Puerto Tejada.

1. Esta administración goza de excelentes relaciones con el 
Gobernador del Cauca y su equipo de trabajo. En este sentido se 
iniciaron gestiones conjuntas para temas de desarrollo económico y 
social del municipio destacándose la continuación de algunos 
proyectos. Como iniciativas nuevas se están preparando proyectos 
de inversión de Saneamiento Básico, Vías, Vivienda, y Seguridad y 
convivencia en algunos sectores del municipio.

2. En su paso por el Congreso de los Estados Unidos, 
invitación especial realizada por Amunafro, la alcaldesa compartió la 
gran necesidad que tiene la zona plana del Norte del Cauca de 
recibir apoyo de la USAID, la Agencia de Cooperación de los 
Estados Unidos para mejorar las condiciones de vida de toda la 
comunidad de Puerto Tejada donde se llegaron a varios acuerdos 
importantes en Pro del mejoramiento del municipio. 

3. Se contó con la visita de la Vicepresidente Francia Márquez 

y el Director del Departamento de Planeación donde se logró 
realizar la gestión para la consecución de los recursos para el 
proyecto de construcción de la Plaza de Mercado y Estudios y 
Diseños del Agua Potable.

4. Desde la Secretaria de Gobierno y Participación Ciudadana 
se adelantaron acciones en conjunto con la Policía Nacional 
enfocadas a fortalecer la Convivencia pacífica y la Seguridad 
Ciudadana donde se logró disminuir los homicidios.

5. En la Secretaria de Planeación e Infraestructura se 
logró:

a. Dar continuidad a 17 contratos los cuales estaban 
suspendidos.

b. Continuación del proyecto construcción de conexiones 
intradomiciliarias de agua potable y saneamiento básico del 
municipio. 

c. Construcción de 872 conexiones de agua. 

6. En la Secretaria de Hacienda se realizaron diferentes 
campañas como estrategias enfocadas a aumentar los recaudos, 
donde la Alcaldesa mencionó que para el impuesto predial se 
observa un incremento sustancial, recaudando en el primer 
trimestre el total de todo lo presupuestado para el año.

7. Desde la Secretaria de Educación y de las TIC´s, la 
Alcaldesa informa que se cuenta con una cobertura de 5979 
estudiantes según el SIMAT, mencionó además que dentro de las 
Alianzas estratégicas para avanzar en educación se lograron varios 
compromisos con la visita de la Fundación Martin Lutter King donde 
se acordó realizar intercambios para Jóvenes y adultos de 18 a 28 
años en la ciudad de South Fulton GA, acceso a programas para 
fortalecer la agricultura de la región, Intercambios y/o becas 
educativas en proyectos cinematográficos, de entretenimiento y 
ciberseguridad y programa de Bilingüismo, además de lo anterior 
también se dio apertura del servicio de transporte escolar para la 
zona Rural.

Es importante resaltar que durante estos 100 primeros días se 
logró realizar una campaña denominada “Camino a la Escuela” 
donde se gestionó con el apoyo de diferentes sectores reconocidos 
de la región, la donación de Kits escolares y Bonos para compra de 
uniformes a algunos estudiantes de bajos recursos. 

Se realizó la primera feria técnica, tecnológica y universitaria 
denominada “Camino a la U”, donde participaron más de 600 
personas.

8. Desde la Secretaria Local de Salud se firmó el contrato 
para la ejecución del Plan de Intervenciones Colectivas con la 
Empresa Social del Estado ESE Norte 3, se han adelantado 
jornadas de vacunación para la comunidad, acompañamientos en la 
veeduría de salud.

9. En la Secretaria de Tránsito y Movil idad  se 
implementaron diferentes estrategias y campañas con el fin de 
mejorar la movilidad del municipio bajo la concepción de organizar y 
mejorar la cultura vial.

10. En el Instituto Municipal de Cultura y Turismo se 
adelantaron diálogos para la realización del Festival “Petronio 
Álvarez Zonal Puerto Tejada Vibra y la remodelación de la Escuela 
Taller del Norte del Cauca.

11. Desde el IMDER se han realizado:
- Encuentros Deportivos Por La Convivencia Y La Paz
- Apoyo Torneo Copa Tele Pacifico
- Elección De Junta Municipal De Deporte Y Recreación De 

Puerto Tejada
• Apoyo torneo Microfútbol “COPA la Unión de Barón Rojo 

Sur
• Programa ONU mujeres
• Apoyo en el Tercer Torneo Interbarrios por la Paz 
12. En el Fondo Municipal de Vivienda de Interés Social y 

Reforma Urbana se realizaron 
Se envió al ministerio de vivienda la base de datos con 850 

usuarios que hasta el momento están solicitando mejoramiento de 
vivienda para poder ser beneficiarios del programa cambia mi casa.
Puerto Tejada tiene en la actualidad la posibilidad de lograr un gran 
desarrollo social y económico que impacte de manera positiva a la 
comunidad, con la certeza de que cuentan con la voluntad de Dios y 
de la Administración Municipal liderada por la lideresa Luz Adiela 
Salazar, incluyente, participativa y de puertas abiertas
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Alcaldía de Miranda presentó el Plan de Desarrollo ante el Concejo

La Administración Municipal de Miranda, a través de la Oficina de 
Planeación, reunió al Concejo Municipal para presentar el Plan de 
Desarrollo 2024 - 2027 del alcalde Wálter Zúñiga Barona.

El objetivo fue que los concejales se familiarizaran con el 
plan, que será la guía para el progreso del municipio en el próximo 

cuatrienio. La presentación permitió comprender los objetivos y 
proyectos, preparando el terreno para un debate detallado en las 
próximas sesiones de la corporación. Este diálogo constructivo en 
el cual participó el diputado Nilson Manuel Gómez garantizará que 
el plan refleje las necesidades de la comunidad, promoviendo un 
desarrollo integral y sostenible del municipio.

Miranda 125 años de grandeza
Apoteósica celebración se vivió con la comunidad

Wálter Zúñiga Barona demostró porqué completó su tercer 
periodo como alcalde de su municipio por elección popular, algo 
que muy pocos pueden contar. Encabezando el desfile de 
celebración de los 125 años de vida administrativa de Miranda, 
recibió la ovación popular.

Los estudiantes de 
los colegios, funcionarios 
públicos, grupos artísticos, 
de  adu l tos  mayores , 
organizaciones sociales, 
Defensa Civil, Cuerpo de 
B o m b e r o s ,  C o n c e j o 
Municipal, autorizades de 
Policía y del Ejército, etc., 
se unieron en una sola voz 
p a r a  c e l e b r a r  t a n 
importante fecha y para decirle al mundo que Miranda es un 
territorio de paz.

En el parque Nizar 
Boni l la ,  mient ras la 
famosa Banda de la 
Escue la  de  Mús i ca 
entonaba los himnos, el 
alcalde Zúñiga Barona 
llamó a la unión, a la 
c o n f r a t e r n i d a d  y  a 
t raba ja r  un idos  por 
M i r a n d a ,  b u s c a n d o 
siempre el desarrollo y el 
progreso.

Para destacar que el 
m a n d a t a r i o  d e  l o s 
mirandeños, sin egoísmos y 
con sentido de pertenencia 
recordó a los anteriores 
alcaldes por elección que ha 
tenido el municipio, en donde 
los niños los representaban 
con una pancarta que llevaba 
el nombre y la fotografía de 
quienes lo antecedieron como 
alcaldes.

Wélter Zúñiga ha sido 
recordado como el alcalde de 
las obras y se espera que en 
este cuatrienio en Miranda, los 
más de 42 mil habitantes que 
tiene Miranda, sigan viendo 
obras de desarrollo, inversión 
social y que siga cumpliendo 
muchos años más.
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El alcalde de Guachené Wilinton Mina Vidal con los 
funcionarios de la Administración Municipal llegó a la vereda 
de Obando con el programa “Alcaldía en Movimiento”, en 
donde todas las secretarías y unidades de gestión ofrecieron 
atención personalizada a la comunidad de esta zona.

➡️El alcalde Mina Vidal expresó que esta iniciativa estará 
ejecutándose en todo el territorio rural. Además explicó que es 
necesario que juntas de acción comunal y administración 
trabajen unidos para resolver las principales problemáticas.

Alcaldía en Movimiento

La Administración Municipal 
d e  G u a c h e n é  s i g u e 
acercando los servicios de 
salud a la gente, en alianza 
con la Fundación Propal y la 
ESE Norte 2 estuvo en 
Cabito ofreciendo atención 
d e  m é d i c o  f a m i l i a r , 
o d o n t o l o g í a  y  a p o y o 
p s i c o s o c i a l .
 El alcalde Wilinton Mina 
Vidal   afirmó que esta 
administración le apostará a 
desarrollar la prevención 

como factor fundamental para promover el bienestar de los y 
las Guacheneseñas

La Administración Municipal de Guachené y la ESE Norte 2
trabajan para ofrecer los mejores servicios de salud y en
campañas de prevención en beneficio de las comunidades

Notas positivas de Guachené: 
Acercando los servicios

 de salud a la comunidad

Corinto quiere la PazCorinto quiere la PazCorinto quiere la Paz

!Cuando plantamos árboles, sembramos las semillas de la paz y 
la esperanza!" En honor al Día del Árbol, la Administración 
Municipal de Corinto liderada por el alcalde Adrián Díaz Hurtado, 
junto con la dirección de la oficina Umata y el apoyo de la Institución 
Educativa Carmencita Cardona de Gutiérrez sede - Chicharronal, se 
plantaron 400 árboles, se pudo  sembrar vida alrededor del muro de 
contención del barrio Villa Paz. 
 Unidos por nuestro municipio, ¡podemos hacer una 
pequeña diferencia en nuestro planeta!

Sembrando las semillas de la paz y la esperanza

Gran encuentro con las comunidades, ART y Administración 
Municipal para actualizar el Pacto Municipal para la Transformación 
Regional, en el marco de los programas de desarrollo con enfoque 
territorial PDET punto 1.2 del acuerdo de paz. Las comunidades 
rurales sueñan y concertan procesos de transformación que puedan 
llevar a la reconciliación y la paz. 
 Se realizó un balance de la implementación del PDET en el 
municipio, se actualizo la visión del municipio a 2033 y se revisaron 
las diferentes iniciativas del PDET en su implementación y su 
proyección para los próximos 5 años.

Pacto Municipal para la Transformación Regional
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Notas positivas del Cauca

La Gobernación del Cauca participó en la Mesa Nacional del 
Plan de Aceleración para la Reducción de la Mortalidad 
Materna, espacio en el que se reafirmó que en el Cauca logra 
reducir el indicador y posicionarse como uno de los 
departamentos comprometidos con la salud de las mujeres 
gestantes y personas en capacidad de gestar 

Plan de Aceleración para la Reducción 
de la Mortalidad Materna

En Suárez
Fortaleciendo las organizaciones de mujeres

En el municipio de Suárez, a través del programa Cauca Mujer con 
Poder, la Administración Municipal y la Gobernación del Cauca 
fortalece las organizaciones de mujeres, brindando oportunidades 
de formación en confecciones, croché, bisutería, decoración de 
globos y manicure.
 Se identifican asociaciones y grupos dispuestos a trabajar juntos por 
la igualdad y equidad de género en cada territorio

La Alcaldesa Aide Romero Gonzalias y su equipo de trabajo hizo 
entrega de un amplio informe a la ciudadanía sobre lo que ha 
logrado hacer en sus primeros 100 días de gobierno, desde sus 
acciones principales, de acuerdo con los compromisos adquiridos 
en el proceso de campaña con la comunidad, hasta las acciones 
misionales establecidas por ley en el actual Plan de Desarrollo que 
hoy rige los destinos del municipio.

Alcaldesa de Padilla: 
100 días de gestión

ESE Norte 2 entrega vehículos
al servicio de la comunidad

El gerente de la ESE Norte 2 Luis Eduardo Banderas Forí realizó la 
entrega de vehículos administrativos y ambulancias al servicio de la 
comunidad en los municipios de Miranda, Corinto, Guachené y 
Caloto. A  pesar de llevar poco tiempo al frente de la ESE Norte 2, el 
nuevo gerente se ha ganado la confianza y el aprecio de los usuarios 
por su calidez humana y sentido de pertenencia.

Muy complacidos los funcionarios que reciben los vehículos que les
ayudarán a mejorar sus labores y un mejor servicio para los usuarios
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 Alcalde de Popayán Juan Carlos Muñoz,  presentó ante el 
honorable Concejo el Plan de Desarrollo Municipal, 2024-2027.

ntregamos ante el Concejo Municipal el Plan de Desarrollo 
para los cuatro años de este gobierno. �

☀️ Este PDM es resultado de trabajo conjunto, en el que 
participaron más de 4 mil personas de la zona rural y urbana, 
registramos más de 2 mil problemáticas y priorizamos con las 
comunidades las acciones más importantes y las alternativas 
de solución. �
Esta es nuestra Alianza con Popayán y nuestra apuesta por 
recuperar al municipio. 

En un acto lleno de 
emotividad y simbolismo 
r a d i c a m o s  a n t e  e l 
Concejo Municipal el 
P lan  de  Desar ro l lo 
2024-2027. 
Este plan sintetiza la 
Alianza con Popayán  y 
la construcción de un 
camino que nos permita 
recuperar a nuestro 
municipio
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Cuidando las zonas verdes

Personal de Emquilichao ESP constantemente está en los 
diferentes parques del municipio haciendo mantenimiento y 
limpieza de parques para el uso, goce y disfrute de toda la 
comunidad. Se continuarán estas jornadas diarias de poda de 

arboles buscando embellecer el municipio, y proteger a los 
habitantes. 
Las actividades se realizan por iniciativa de la Empresa o a petición 
de los usuarios.

Desde la gerencia de Emquilichao en cabeza de John Harold 
Salazar Córdoba se promovió un espacio de capacitación sobre 
ambiente laboral, entusiasmo y positivismo a todo el personal de la 
Empresa buscando promover un ambiente de trabajo saludable, 
con mayor empatía, partiendo de la base de que las personas que 
laboran en la entidad al servicio de la comunidad son seres 
humanos con aciertos y errores igual que cualquier habitante del 
municipio, pero que día a día salen a dar el máximo para mantener 

las calles limpias, y aseadas. 
La capacitación también buscó darles herramientas para su 

vida diaria mirando el futuro con visión amplia, haciendo énfasis en 
valores, y relaciones interpersonales.

El evento contó con una amplia participación de 180 
funcionarios entre fontaneros, personal de barrido, recolección, y 
administrativos en un excelente ambiente de compañerismo y 
cordialidad 

Mejorando entornos laborales

Trabajando por la comunidad

Es muy común ver al personal de Emquilichao ESP en los diferentes 
barrios del municipio reparando los daños que se presenten tanto en 
el sistema de acueducto como de alcantarillado, incluso en los días 
domingos y festivas y en horas de la noche.

Desde Emquilichao ESP tenemos a disposición todo nuestro equipo 
de trabajo y maquinaria para mejorar la calidad de vida de los 
habitantes del municipio de Santander de Quilichao.

Maquinaria al servicio de la gente

EMQUILICHAO ESP



PÁGINA 17

NoticiasNoticiasNoticias

NoticiasNoticiasABCABC NoticiasNoticias

Noticias

NoticiasNoticiasNoticiasNoticiasSANTANDER DE QUILICHAO, MAYO DE 2024

La ESE Norte 2 y la Secretaría de Salud ha lanzado su oferta 
institucional para proporcionar apoyo sicosocial a aquellas 
personas que se sientan afectados mental y emocionalmente 
por eventos violentos ocurridos en la región. 

Además, se está difundiendo la ruta institucional para acceder 
a los servicios psicológicos a través de su IPS.

En un esfuerzo conjunto entre la Administración Municipal, 
Personería y la ESE Norte 2, estamos articulando nuestros 
recursos para llevar la institucionalidad a las víctimas que el 
conflicto armado ha dejado en nuestro municipio. Estamos 
comprometidos en brindar apoyo desde la administración y el 
Plan de Intervenciones Colectivas (PIC) del municipio, para 
asegurar que aquellos afectados reciban el acompañamiento 
necesario en este difícil momento.

Visitando las instalaciones en los diferentes municipios

El gerente de la ESE Norte 2 Luis Eduardo Banderas Fori 
continúa recorriendo y visitando las instalaciones de la 
entidad. En esta oportunidad se  llegó hasta los municipios 
de Corinto y Miranda.
Junto con las coordinadoras de U.A, la Dra. Clara Peña, la 
Dra. Diana Quintero y equipos de colaboradores de las 

Unidades de Atención, se realizó un recorrido, escuchamos a 
los usuarios, se hizo un acuerdo por la salud y se pactó un 
trabajo conjunto para seguir comprometidos en mejorar la 
calidad en la prestación de nuestra oferta de servicios.
Con la única consigna; que un buen trabajo siempre esté 
al servicio de la gente.

La ESE Norte 2, bajo el liderazgo del Gerente Luis Eduardo 
Banderas Fori, junto al Plan de Intervenciones Colectivas 
˝PIC˝, la Alcaldía de Guachené y la Fundación Propal, 
aunaron esfuerzos para llevar a cabo una importante jornada 

de promoción en salud y prevención de enfermedades en la 
vereda Cabito, zona rural del municipio de Guachené. 
 De esta manera, desde la Empresa Social de Estado Norte 2, 
seguimos poniendo nuestra atención al servicio de la gente.

Jornada de promoción en salud y prevención de enfermedades

Apoyo sicosocial para víctimas de hechos violentos

ESE NORTE 2
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Desde la ESE Norte 1, un equipo de 
profesionales llevaron a cabo una 
importante jornada de planificación 
familiar con inserción de implantes, 
toma de citologías.

Estos eventos se llevaron a cabo en 
las sedes de Timba, Buenos Aires y 
Suárez y contaron con una masiva 
asistencia de usuarias que de 
manera voluntaria recibieron los 
servicios que les ofreció la ESE 
Norte 1 bajo la gerencia de la 
Dra.Diana Milena Dorado Delgado.

La ESE Norte 1 continúa con estas 
importantes campañas que ayudan 
al bienestar de todos los usuarios de 
las comunidades de la región, tanto 
de las zonas urbanas como rurales.

Exitosa jornada de planificación familiar

Con una muy buena atención se llevaron a cabo las jornadas de planificación
familiar organizadas por la ESE Norte 1 en Timba, Buenos Aires y Suárez

La planificación familiar disminuye las tasas de embarazo no deseado, y a su 
vez, la necesidad de recurrir al aborto inseguro, que representa el 13% de la 
mortalidad materna mundial.

La planificación familiar salva vidas

Los anticonceptivos evitan embarazos no deseados, reducen el número de 
abortos y disminuyen la incidencia de la mortalidad y la discapacidad 
relacionadas con complicaciones del embarazo y el parto.

A través de la planificación, la pareja decide cuantos hijos/as tener y cuándo 
tenerlos (evita los embarazos no deseados); posibilita a las mujeres que 
tengan sus hijos/as a las edades en que el embarazo ocasiona menores 
riesgos (entre 20 y 35 años

Una de sus principales ventajas es que tienen una efectividad mayor al 98 %. 
Por otro lado, como desventajas está el hecho de que, en muchas ocasiones, 
tienen efectos secundarios , aunque estos se pueden minimizar consultando 
con un médico especialista. Esto te asegurará utilizar el método más 
adecuado para tu cuerpo.), asegurando de esa manera la salud de la madre y 
la del bebé.

Porqué es importante la 
planificación familiar?

ESE Norte 1
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“…Eran tan viejos como las erosiones de un árido desierto … 
todo en el era viejo, salvo sus ojos; y estos tenían el color 

mismo del mar y eran alegres e invictos” (pag.7).

El protagonista de la Novela, luego en la filmación de la película 
homónima se llama Santiago, inspirada en el viejo Anselmo 
Hernández. En su juventud el viejo se tomaba sus cervezas y 

apostaba pulso de manos. Una vez duró toda una noche    
compitiendo, hasta vencer al contendor.
 Vendía los pescados en los hoteles, donde los dueños eran 
sus amigos. Su catre era un mueble viejo y sus cobijas periódicos. Su 
comida consistía en arroz amarillo y una porción de pescado, cuando 
había. Regularmente le mentía al muchacho, por no poseer como 
comprar. “pero todos los días pasaban por esta ficción. No pedía 
prestado porque decía: “Primero pides prestado, luego pides 
limosna.”(P.14).
 El muchacho estimaba al viejo como el mejor pescador de la 
región. En la página 47 se anota: “… Pero, a Dios gracias, los peces 
no son tan inteligentes como quienes los matamos, aunque son 
nobles y más hábiles”. Continúa en la pagina 48: “No soy religioso, 
pero rezaría diez padres nuestros y diez avemarías por pescar este 
pez y prometo hacer una peregrinación a la Virgen del Cobre si lo 
pesco. Lo prometo”.
 Un día el amigo no pudo 
acompañarlo a pescar. Solo en su 
pequeña barca con sus aparejos se 
aventuró a la mar, pensando en 
atrapar un gran pez. Muchas horas 
pasaron y no picaba nada. Poco a 
poco se retiró de la costa. No veía 
las luces de La Habana. Lo 
acompañaba simplemente una 
botella de agua. Le caían peces 
voladores que le servían de 
alimento. Los devoraba crudos. Se 
arrepentía que ni sal llevó. Al fin 
picó un gran pez, y comienza así 
una batalla feroz. Al comienzo no 
sabía que era. Al siguiente día, 
cansado de luchar se dio cuenta 
que era un pez espada gigante.
 Al no poder llegar rápido a la costa, los tiburones 
comenzaron a darse tremendo banquete. El Viejo para espantar a los 
tiburones, gastó lo que le quedaba de fuerzas y los utensilios que 
poseía: Remo, arpón y cuchillo. 
 “Sin modestia, Hemingway dijo en relación con su novela: 
Es como si, finalmente hubiese dado expresión a lo que he 
perseguido toda mi vida. Y también traté de hacer un viejo real, un 
muchacho real, un mar real y tiburones reales. Pero si los hice bien y 
suficientemente verdaderos, pueden significar muchas cosas….”. 
(libro citado de Ciro Bianchi. Pag.54).
 El viejo no quería mirar el pez. Sospechaba que gran parte 
de él había sido destruido. “…  Debí haberle cortado la espada para 
combatir con ella a los tiburones, pensó. Pero no tenía ni hacha, y 
después me quedé sin cuchillo” (libro de la biblioteca de El Tiempo 
citado. Pág. 86). 
 Al fin llegó el viejo a la playa, donde lo esperaba una multitud 
deseosa de admirar lo que traía. Su amigo el muchacho fue el 
primero en abrazarlo. Gran decepción se llevó: El pez no era sino un 
esqueleto, una cabeza y una pequeña porción de carne. El 
muchacho llorando lo llevó a su hogar.
 En la portada del libro citado se lee lo siguiente: “El Viejo y el 
Mar es la crónica de la odisea vivida por Santiago, un viejo pescador 
cubano, quien a lo largo de una extenuante jornada de lucha contra 
un pez espada en alta mar… era un animal de 500 kilos”.
Hemingway ganó millones de dólares por los premios obtenidos y la 
venta de su genial obra.
 El Viejo y el Mar fue publicado por la revista Life. Se editaron 
5.325.447 ejemplares, y se lee “pagó al autor un dólar diez centavos 
por palabra”. En 48 horas se vendieron 325.447 libros.
Ernest Hemingway. Adiós a las armas (Círculo de Lectores. 
Bogotá 1.989). 
 Anotábamos que el estadounidense participó en la primera 
guerra mundial en el frente italiano y que esas experiencias le 
sirvieron de base para su novela “Adiós a las Armas”. En el capítulo 
primero se menciona la casa donde vivía. Argumenta: “Al llegar el 
invierno, una lluvia persistente empezó a caer, y la lluvia trajo el 
Cólera. Finalmente fue contenido, a fin de cuentas, solo ocasionó 
siete mil muertos en el ejército” (Pag.8) .

“…Pero la vida es muy fácil 
cuando no se tiene nada que 
perder”.
¿Qué quiere decir?

- Nada. Solo pensaba 
que los obstáculos que antes 
parecían tan grandes ahora 
parecen pequeños” (P.116).

“…A los valientes no 
les pasa nunca nada…

- El cobarde sufre mil 
muertes, pero el valiente solo 
una…El sufre tal vez dos mil muertes si es inteligente. Pero no habla 
de ello”. (P.118).

Por estas opiniones la crítica puede considerar a Hemingway 
como machista. Pero leyendo algunas de sus obras, en general no lo 
fue. Defendió al adulto mayor. En las pagina 215 anotó “…No es que 
se vuelvan más sabios, sino más prudentes”.

Ernest Hemingway:  Por quién doblan las campanas 

 (Edit. Ovejas Negra. Seix Barral. S.A. 1.983. 
Colombia). 
También se anotaba que participó en la Guerra 

Civil Española y que esta le sirvió para escribir la 
Novela “Por quién Doblan Las Campanas”. 

El genial escritor no militó (que se sepa) en 
Partidos Comunistas, pero como demócrata y de 
libre pensamiento, los respetaba y admiraba. 
Escribió. “… En España eran los comunistas 
quienes ofrecían la mejor disciplina, la más 
razonable y la más sanas para la prosecución de la 
guerra… en la dirección de la guerra los comunistas 
eran el único partido cuyo programa y cuya 
disciplina le inspiraban respeto” (P.149).

En la primera Guerra Mundial algunos partidos 
comunistas de Europa participaron activamente. En 
Rusia los Bolcheviques Liderados por Vladimir 
Ulianov (Lenin), fueron el partido victorioso de la 
Revolución de octubre.

Narra el escritor lo siguiente: ¿resistiría la premisa un examen? 
Ésa era la razón por la que los comunistas perseguían tanto a los 
bohemios…Abajo con la bohemia, el pecado de Mayakovski” 
(P.150). Este inmenso poeta estuvo en Colombia a mediados del 
siglo pasado, en varias ciudades declamando, acompañado, entre 
otros, por el líder Nadaista Gonzalo Arango. Recomendamos un 
hermoso poema que escribió sobre Lenin. La crítica lo compara con 
el Poema de Pablo Neruda, sobre él.  

“La Pasionaria dijo que es mejor morir de pie que vivir de rodillas - 
¡Mierda! – Repitió el hombre, y un compañero suyo soltó por encima 
del hombro: 
-No estamos de rodillas. Estamos de Barriga”-. (P.273). 

Hemingway en España se enteró de las luchas de liberación que 
dirigía la Pasionaria.

En la página 290 dice:”...¡Qué bárbaros! ¡Esos fascistas!.  Hay 
que limpiar a España de esos bárbaros - Se detuvo y añadió con 
amargura -: “Les falta todo sentido de la dignidad”. Se nota aquí a 
un escritor comprometido con las luchas de los pueblos oprimidos. 
En cierta manera, políticamente se alineó contra el fascismo.

El testamento de Ernest Hemingway, fue leído en La Habana 
por su última esposa Miss Mary. Asistió un representante del 
gobierno de Cuba. Era Fidel Castro. “El dirigente lo admiraba desde 
sus días de estudiante” (Comenta Bianchi Ross en la obra citada..65.

“…El Viejo escritor, tan remiso a recibir a escritores en su casa, 
quería que el inmueble sirviera de lugar de reunión de jóvenes 
Intelectuales y artistas y que, además funcionase allí un centro de 
estudios Botánicos.

“La casa se convertiría en museo: sería atendida por los 
empleados de Hemingway. Nadie mejor que ellos para contar a los 
visitantes como vivía el escritor” (O.C.P.66).

El Gobierno y el pueblo de Cuba leen y admiran al genial 
escritor, a pesar que no se conoció (a nuestro entender), su 
manifestación a favor de la Revolución Cubana.

Ernest Hemingwa y Su Obra (II)
El viejo y el Mar (biblioteca El Tiempo. Editorial Planeta S.A  Bogota. 2004).
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Lo mejor ... “Llano Grande Plaza Comercial”Lo mejor ... “Llano Grande Plaza Comercial”Lo mejor ... “Llano Grande Plaza Comercial”
Llanogrande plaza comercial ubicado en la zona de mayor desarrollo de 
vivienda en un predio de 5000 m2, dentro del cual se proyectaron 
espacios comerciales tales como supermercado de 450 m2, gimnasio 
en dos niveles con 720 m2, 18 locales de 40 m2 en dos niveles, seis 
locales de comidas con terraza, siete islas, 3 locales de 9 m2y uno de 18 

m2,  dos canchas sinteticas, terraza bar de 180 m2, área infantil de 160 m2 para un espectacular 
sitio de disfrute familiar con hermosa arquitectura y ambiente natural, sector Coliseo de Ferias.

Email: jaendor52@gmail.com
X: @javiergolden_

Por escritor: Javier Enrique Dorado Medina

"Quilchao Somos Todos": Potencia Quilichagüeña
Hace algunos años, "cuando era feliz e indocumentado", 
según la expresión clásica de Gabriel García Márquez, en el 
año 2015 tuve la valiosa oportunidad de viajar a mi querido 
pueblo del alma, a mi bello pueblo natal, a mi Bolívar, Cauca, 
después de no haberlo visitado por espacio de 15 años largos 
y solitarios, desde aquel trágico 8 de diciembre de 2000, 
cuando las antiguas FARC asesinaron a mi querida madre del 
alma, Amelia Medina de Dorado en Popayán, tragedia familiar 
que nos marcó para toda la vida con huella indeleble, hasta el 
sol de hoy.

Cuando regresé a mi pueblo en el 
2015, observé con incredulidad que había 
cambiado en todos los sentidos, desde el 
estado físico en el aspecto urbano, siendo 
muy pequeño estilo Caloto y montañoso, con 
sus largas calles estilo Manizales, hasta la 
forma de ser de sus habitantes, felices y 
risueños. Observé que todas sus calles 
estaban pavimentadas y en cada barrio 
habían construido canchas múltiples de 
baloncesto y microfutbol. Pregunté por la 
causa del cambio y la respuesta fue una 
so la :  l as  ú l t imas  admin is t rac iones 
municipales se habían puesto de acuerdo y 
sin egoísmos, ni espejos retrovisores, habían 
hecho el milagro del pueblo.

Traigo a colación para mis amables 
lectores (as) esta reminiscencia, para 
comentar a propósito los 100 DÍAS del segundo mandato del 
señor Ingeniero Luis Eduardo Grijalba Muñoz del 2024 al 
2029, y en su valiosa oportunidad que tiene ahora para 

conver t i rse en potencia 
quilichagüeña, habida cuenta 
que ya tiene experiencia 
garantizada para colocar a 
Santander  de Qui l ichao, 
Cauca, en el sitial que se 
merece en los tres niveles: 
regional, departamental y 
nacional.

Esa experiencia ya ha 
s i d o  p u e s t a  a 
p r u e b a  e n  s u 
primer mandato 
entre el 2012 y el 
2015, cuando realizó algunas obras claves que 
transformaron a Quilichao, como por ejemplo: la 
sede universidad del Cauca y el Sena Regional, 
el estadio de atletismo, la nueva sede del 
hospital, 1200 soluciones de vivienda, 500 lotes 
de bajo costo, la avenida Brasil, la pavimentación 
de las vías de la vereda San Antonio y Mondomo - 
San Pedro, el Centro Regional de Atención a 
Víctimas.
Ahora en el segundo mandato, del cual ya lleva 
100 días, tiene la valiosa oportunidad de llevar a 
cabo los llamados 6 pilares esbozados en su 
Programa de Gobierno "Quilichao Somos 
Todos", para convertir a la segunda ciudad del 

Cauca, en potencia quilichagüeña de primer orden. 
Para pensar y leer: "Nada se sabe bien si no es por medio 
de la experiencia". (Francis Bacon).

mailto:jaendor52@gmail.com
mailto:jaendor52@gmail.com
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Se cumple con la Jornada Nacional de Vacunación las Américas

Llegando a los tres Municipios: Villa Rica, Puerto Tejada y 
Padilla donde la ESE Norte 3 atendió a la Población en 
general. 
Menores de 6 años, mujeres de 9 a 17 años y niños de 9 años 
contra el VPH Virus del Papiloma Humano, mujeres de 15 a 49 
años, gestantes a partir de la semana 14, fiebre amarilla para 
la población viajera, doble viral para niños de 4 a 13 años, 

covid 19 para mayores de 3 años. 
La jornada es direccionada por la Organización 
Panamericana de la Salud, OPS, en todos los países de 
América Latina con el propósito de evitar enfermedades que 
se pueden prevenir con vacunas. 
“Seguiremos llegando a todos los rincones de los territorios 
para brindar la mejor atención a nuestra gente”

Trabajo con los equipos básicos de salud, en la Ese Norte 3

Unificamos conceptos con líderes de nuestros Municipios: 
Puerto Tejada, Padilla y Villa Rica donde avanzamos en la 
construcción de la cartografía social que nos permitirá tener 
una visión clara y dinámica para el desarrollo de las diferentes 

actividades programadas en los territorios. 
Esperamos cumplir con los objetivos trazados, trabajando 
con amor y pasión. 

Con el propósito de mejorar la atención de 
la ciudadanía y fortalecer la preparación 
frente a incidentes y emergencias se nos 
fueron entregadas unas ambulancias que 
serán destinas a los diferentes puntos de 
atención. 
 Esto gracias a Fondo Paz, 
Ministerio de Salud y la Gobernación del 
Cauca. 
 Los vehículos asistenciales fueron 
entregados en la Ciudad de Popayán, por 
la Vicepresidente y Ministra de la Igualdad 
Francia Elena Márquez Mina. 
 Este es un paso más para tener un 
servicio de salud pública en mejores 
condiciones para nuestra gente. 

Somos la Ese Norte 3, brindamos un 
Servicio Humanizado y de Calidad, 
le Ponemos el Corazón.

La ESE Norte 3 recibió ambulancias para el servicio de la comunidad

ESE NORTE 3

SANTANDER DE QUILICHAO, MAYO DE 2024
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Quilisalud ESE, sede Barrio Nariño

CDA
CENTRO DE DIAGNÓSTICO 
AUTOMOTOR QUILICHAO LTDA I

I

-I

Calle 5 Glorieta San José - Vía a Timba - Santander de Quilichao - Cauca
Teléfono: 8294343 - Cel. 310 4282674 - Email: automotorsltda@hotmail.com

Señores Propietarios de vehículos automotores:

* Recuerde: Lo barato le puede salir caro por no llevar su vehículo
a un CENTRO DE DIAGNÓSTICO AUTOMOTOR AUTORIZADO

Por falta de revisión, su vehículo se puede ver involucrado* Porque: 
en un accidente de tránsito

Traiga su vehículo, no ponga en peligro su vida, la de su* Por eso: 
familia y la de los demás

PAGUE EL SOAT Y LA REVISIÓN TÉCNICO MECÁNICA

 DE SU CARRO CON CUALQUIER MEDIO DE PAGO

REVISIÓN TÉCNICOMECÁNICA
PARA VEHÍCULOS PESADOS -

LIVIANOS Y MOTOS

Las video cámaras detectan a quienes transitan con la revisión técnicomecánica vencida ... evítese multasLas video cámaras detectan a quienes transitan con la revisión técnicomecánica vencida ... evítese multasLas video cámaras detectan a quienes transitan con la revisión técnicomecánica vencida ... evítese multas

El extraordinario artista y amigo 
Jaime Andrés Orozco necesita 
nuestra ayuda. Padece de una 
enfermedad rara llamada ELA. 
Invitamos a las personas de buen 
corazón a apoyarlo en estos 
momentos.
Esto escribieron en su nombre 
s u s  f a m i l i a r e s  e n  r e d e s 
sociales: 

“Hola familia y amigas, espero 
que se encuentren muy bien. Les 
cuento que esta semana  me 
quitaron home care ( enfermería), 
terapias, médico e insumos. Hubo 
una serie de desenlaces internos 
que causó tal decisión por parte 
de Serenity ( así se llama), y no 
tuvieron en cuenta mi condición 

de r iesgo por  de jarme s in 
enfermara. Ya pusimos la queja 
en mi EPS COOSALUD y la 
Súpe rsa lud ,  t enemos  que 
esperar diez días para que nos 
den respuesta pero mientras 
tanto pagar enfermería particular 
lo cual es costoso pero necesario. 
Ahí les cuento. 
Y, en cuanto a mi, he mejorado de 
una tos que me causa la saliva 
que no puedo tragar , estoy más 
tranquilo esperando la voluntad 
de Dios. Yo sé que El tiene algo 
grande para mi y me lo dará a su 
tiempo. 
Crean en Dios, el sabe que y 
cuando necesitamos. Y no se 
olviden que allá nos vemos!. Un 
abrazo para todos.

Todos Somos Jaime  Andres Orozco

Ayudanos a ayudar️
Bancolombia a la mano - 

Cuenta de ahorros 03153502551

Solidaridad con Jaime Andrés Orozco, hoy necesita de nuestra ayuda

Artistas de la región y 
amigos de Jaima 
Andrés Orozco se 

unirán en un evento 
artístico para recoger 
fondos y ofrecerle una 

ayuda económica a 
nuestro gran artista.

Se espera contar con 
todas las personas de 
buen corazón que se 

unan a esta noble causa
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Exótica belleza

ABeCedario RegionalABeCedario RegionalABeCedario RegionalABC dario RegionalABC dario RegionalABC dario Regional
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Ahora que vienen las temporadas de lluvias hay que ir tomando las medidas 
necesarias para , una de ellas es no tirar basuras a los evitar inundaciones
desagües, cuidar las riveras de los ríos, sembrar árboles, etc.

Buena pregunta: No habrá otra forma de protestar, manifestarse y exigir 
derechos ?, es un tema que sin que se taponen las vías en el Cauca
perjudica a toda una región tanto económica como socialmente

C soat falsosuidado, están estafando a la gente vendiéndoles vía wasap , la 
persona consigna un dinero y le envían un  una seguro obligatorio falso,
buena recomendación es comprarlos en sitios seguros y de confianza.

Chévere la idea del alcalde de Quilichao  en convertir Luis Eduardo Grijalba
la orilla del río Quilichao, sector colegio Instécnico en un malecón turístico, 
hay que recuperar espacios para las familias y la confraternidad.

Duele la , lo peor es que con las alertas que se violencia contra los niños
presentan muchas víctimas no denuncian a sus agresores, a veces hay 
tragedias que se pueden prevenir buscando ayuda.

En el norte del Cauca aun persiste la  de la creación propuesta separatista
de un nuevo departamento con autonomía administrativa. La idea suena ...
Fernanda, hermosa chica fue a pagar un recibo al banco, luego una hora 
haciendo fila, le dicen que el pago se debe hacer en otro banco. En algunas 
partes entregan los recibos y  no le dicen a la gente donde debe pagar.

Gran reconocimiento le tiene la Administración Municipal y el Imder a 
Gabriela Rodríguez “”Gabygol”, gran goleadora del campeonato 
suramericano de fútbol sub 20 en Ecuador, genio y figura,

Hasta cuándo , con los constantes bloqueos de la vía se abusa de la gente
Panamericana, la gente sufre un doble abuso: Estar en un sitio bloqueado 
durante varias horas y lo que le cobran de transporte por el transbordo al otro 
lado de la vía si logra pasar. 

I feminicidios en la regiónncreíblemente se han aumentado los , mucha 
violencia contra las mujeres, incluso un delincuente asesinó a su pareja 
sentimental en una cárcel de Palmira. 

Jodida pregunta: Porqué hay gente que tiene buen empleo y bienes raíces 
pero reciben subsidios del Estado como , quitándole la Familias en Acción
oportunidad a personas que en verdad lo necesitan.

Karen Sofía Pérez dejó su moto en el parque de Santander de Quilichao 
mientras hacía unos mandados, al rato llegó y  le habían robado la batería
del vehículo, y que hacen los que piden monedas por “cuidarlas”?

La hipocresía no tiene límites, mucha gente “inconforme” con el alcalde 
Grijalba porque no votaron por Él, pero le dan el  y hasta abrazo de “Judas”
lo saludan con una hoja de vida en la mano.

Lloran luego de las tragedias los padres que permiten que sus amados niños 
manejen motocicletas sin tener experiencia y luego tengan que irlos a ver a 
un  La irresponsabilidad cobra muchas tragedias.cementerio o un hospital.

Mantener las calles limpias no es solo responsabilidad de Emquilichao o las 
empresas de aseo en otros municipios, cada ciudadano por cultura y aseo 
en sus entornos debe tenerlos limpios,  es un tema de todos.

N Salsamentaria Quilichaoueva dirección de la , la de mejor calidad a los 
precios más bajos: carrera 6 b No. 7 -3 7 Barrio Santa Anita 2, llama ya al 
No.3215497706 - ahorrando dinero con la mejor atención.

Ñor  está considerando la idea de postular su Carlos Eduardo Mendoza
nombre para la alcaldía de Santander de Quilichao a petición de un gran 
número de amigos que lo quieren ver en el primer taburete del municipio.

Otra vez volvieron al hospital Francisco de Paula Santander todos los 
especialistas, con la nueva gerencia de hay más Carlos Gabriel Quiñónez 
confianza y un mejor ambiente laboral.

Pregunta jodida: Qué es lo que sucede en  que hay tantas Indeportes Cauca
quejas por parte de los deportistas y muchas investigaciones a ex gerentes 
por corrupción, entre ellos una con detención domiciliaria?.

Quien controla los precios en la , la orinada terminal de buses de Popayán?
en un baño público vale $1.900 que se convierten en $2.000 si no hay vueltas, 
una familia entera fácilmente puede pagar  $8.000 solo por “miar”.

Redada contra la delincuencia, la Policía Nacional ha recuperado una gran 
cantidad de  en el norte del Cauca. Quienes hayan motocicletas hurtadas
sido víctimas de este delito pueden acercarse a averiguar, de pronto  
encuentran su motocicleta. Hay que denunciar siempre el delito.

S mes de los niños en Colombiae celebró el , ojalá estas celebraciones se 
vieran bien reflejadas en el respeto por sus derechos e integridad.

Tremenda pregunta: Si por , una obra se retrasa negligencia de un alcalde
varios años, quien la termina años después está obligado a invitarlo y que lo 
acompañe a cortar la cinta inaugural?, más aun si las obras se ejecutan es 
con recursos públicos y por negligencia salen más costosas. Pa que invitarlo.

Un excelente proyecto de inversión y diversión, plenamente garantizado  es 
Llano Grande Centro Comercial, en donde incluso ya está al servicio de la 
comunidad la cancha sintética, locales comerciales y de comidas, etc.

Varias personas que han fallecido a causa de  tiene la violencia en la región
bastantes preocupadas a las autoridades. Cualquiera que sea el motivo nada 
justifica el asesinato de un ser humano.

Wasapear en las oficinas debería de estar controlado, hay funcionarios que 
viven más tiempo escribiendo por whatsapp que atendiendo al público, y 
se enojan cuando se les dice algo al respecto.

Xerosis  es común y puede afectar a cualquier persona a es la piel seca,
cualquier edad se recomienda no exponerse mucho al sol e hidratarse de 
manera constante para evitar cualquier enfermedad,

Ya se acerca la mitad del año y con ello llegan las ferias de Santander de 
Quilichao en donde primero se debe buscar un sitio para hacerlas si ya se 
han empezado las obras a ejecutarse en la plaza de toros, donde se hacen 
siempre. Realizarlas dependerán de la situación de orden público.

Zafarrancho político: Los congresistas del Cauca solo se dedican a enviar 
comunicados de prensa pero como siempre , al se han olvidado de la gente
único que se le ve siempre en las regiones es al Senador Ferney Silva,
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